

Nos acercamos al comedor popular que tiene el P-MAS para sus militantes con Rocío y María. Allí sirven comidas para unas 50-60 todos los días. Compartimos cocido de carne con arroz y ensalada y enseguida las asaltamos a preguntas para que nos cuenten la historia del P-MAS, así como de la Casa de la juventud, Germinal y Radio Rebelde, tres proyectos muy vinculados al partido aunque independientes en su funcionamiento diario.

El P-MAS es un partido muy joven, con solo un par de años de historia y con una militancia muy joven que está principalmente entroncado en la ciudad de Asunción. Los orígenes del P-MAS se remontan a las luchas estudiantiles para conseguir la gratuidad de los pasajes de autobús en Asunción. Surgen varias asociaciones que tras un éxito inicial van perdiendo su frescura y reivindicaciones y gente que sale de ahí se juntan en torno al Núcleo Revolucionario Socialista que no era todavía un partido sino simplemente una agrupación de militantes. Aún así tienen su primera experiencia electoral en un bloque que se creó para las elecciones del 2003 y que se llamó Izquierda Unida y donde figuraban el Partido de los Trabajadores, Patria Libre, Convergencia Popular Socialista y dicho Núcleo junto con otras pequeñas agrupaciones.

Esta coalición reventó por el oscuro caso del secuestro de Cecilia Cubas, en el que parece que estuvieron involucrados miembros de Patria Libre, que optaron por la "lucha armada" que dividió a la izquierda y que todavía colea dentro de todos estos militantes de la izquierda con los que hemos estado y que no llegamos a entender demasiado bien, por mucho que hemos preguntado. Con esta mala experiencia parte de la militancia del P-MAS no veía claro presentarse a las siguientes elecciones (municipales 2006) pero viendo la buena aceptación que tuvieron cuando estaban juntando los 10.000 apoyos necesarios para formar un partido decidieron presentarse en solitario en Asunción. Para su sorpresa sacaron una concejala, Karina Rodríguez.

Con estos mimbres llegaron las elecciones presidenciales de este año. En principio conformaban junto con Tekojoja y una serie de sindicatos y agrupaciones lo que denominaron el Bloque Social y Popular. Hubo conversaciones con la Alianza Patriótica Socialista donde estaban Convergencia y el Partido Socialista pero diversas tensiones en la contienda electoral diaria dieron al traste con la posible unión de la izquierda. Así llegó el momento de negociar las candidaturas dentro del Bloque lo cual supuso una serie de tensiones que acabaron con la salida de Tekojoja primero y del P-MAS después. Así se conformaron candidaturas por cada partido, una de las razones que se coincide en el análisis post-electoral de todos los militantes de izquierda por la que el apoyo a Lugo luego no se vio reflejado en un aumento considerable de la representación de la izquierda en senadores y diputados.

El P-MAS realizó una campaña con amplia repercusión mediática y buen marketing aunque algunas coaliciones con políticos de diversas tendencias que se vieron obligados a realizar no resultaron demasiado exitosas y finalmente la meta de la candidatura de Camilo Soares al congreso no fue alcanzada. Y aunque se consiguieron muchos más votos que en elecciones pasadas, esto supuso un golpe moral fuerte dentro del P-MAS. Pero la conformación del gobierno Lugo les ha supuesto una inyección de confianza porque el presidente no ha dado todo el poder a Tekojoja sino que dentro de la izquierda también ha salido a buscar el apoyo de trabajo del P-MAS, dando la cartera de Emergencia Nacional a Camilo Soares y situando a otras figuras del partido dentro del círculo cercano al presidente. La entrada en las instituciones se vive dentro del P-MAS con la ilusión del fortalecimiento institucional que puede significar para el partido, pero también con el temor de la desactivación que dentro del partido puede acarrear esto.

Comentamos con Rocío la posición de la mujer dentro del partido y nos dice que situándose en un país intrínsecamente machista, el partido es un lugar donde ella como militante se siente a gusto y no discriminada. Nos cuenta que hay una mayoría de mujeres en la militancia y que este año probablemente otra mujer será la secretaria de organización del partido. La lucha feminista no se ve como una lucha "gremial" dentro del partido, sino dentro de un contexto de lucha de clases. Rocío nos dice que es muy consciente de que las mujeres tienen que hacer un esfuerzo por formarse y saltar la barrera del tema logístico, que parece que hasta ahora es su principal función.

Esta formación dentro del partido se realiza a través de diversos cursos y colaboraciones con organizaciones que se dedican a la capacitación, como el colectivo "13 de mayo" de Sao Paulo, Brasil. Así dentro de la militancia se han realizado ya cursos de economía política, historia de las revoluciones, análisis de coyuntura, estudio de diversos autores como Gramsci, Lenin... Caminan hacia la construcción de su propia escuela de formación y tienen una relación muy estrecha con el colectivo Germinal, un proyecto también iniciado por la gente que participó en las luchas del boleto estudiantil y que forma una de las patas en las que se sostiene el P-MAS.

Germinal es un proyecto que mezcla la labor editorial en la publicación de algunos libros, la realización de cursos de formación política junto con una labor bibliotecaria y de hemeroteca desde una visión siempre transformadora. No pudimos saber más de esta iniciativa porque no había nadie de Germinal en el momento que fuimos, pero Cuervo, de Radio Rebelde nos explicó todo esto.

Radio Rebelde es otra de las patas del P-MAS. Radio Comunitaria nacida hace más de diez años ha vivido diversas etapas, entre las que se encuentran incautaciones por parte de la Comisión Nacional de Telecomunicaciones o la caída de la antena por tormentas derivadas del paso de "El niño" por la región. Después de 10 años de lucha junto con otras radios comunitarias que existen en el país, siguen emitiendo desde la ilegalidad y con un alcance no demasiado grande.

Pero el verdadero alcance de esta radio es el trabajo que hacen para la difusión de la comunicación alternativa. Trabajando con muchos chicos y chicas del barrio actualmente se realizan más de 30 programas donde participan una media de 3 o 4 jóvenes y con temáticas muy diferentes. Realizan cursos de capacitación de radio, debates en torno a como se comunican actualmente los jóvenes,... y diversidad de actividades que han hecho pasar por

delante de los micrófonos a miles de jóvenes de Asunción y abriendo la puerta a numerosos proyectos de teatro, periódicos, grupos musicales y fancines. También se apoya a movimientos sociales a través de realización de cuñas radiofónicas o documentales de audio...

Estos dos proyectos se sostienen dentro de la Casa de la Juventud, la tercera parte del P-MAS. Esta organización no gubernamental que funciona actualmente como Fundación se creó en 1994 busca principalmente el fortalecimiento de las organizaciones juveniles paraguayas para la participación social. Además de los mencionados proyectos de Germinal Y Radio Reelde en la actualidad trabaja en un desarrollo de políticas públicas de juventud y una acción estudiantil mediante el debate y la capacitación enfocado en el desarrollo de herramientas para la organización y la gestión comunitarias, buscando construir una sociedad diferentes.